

Observatoire de l'accès et de la qualitédes services VIH/TB, RDC ongo

ACTIVITES DE PLAIDOYER (Janvier - Février 2019)

Contexte

L'Union Congolaise des organisations des Organisations des Personnes vivant avec le VIH/Sida, UCOP+, a été sélectionnée comme SR spécifique pour mener les activités communautaires dans le cadre de la subvention du Nouveau Modèle de Financement (NMF2) du Fonds mondial de lutte contre le Sida, le Paludisme et la Tuberculose exécuté par CORDAID.

L'animation du dispositif « Observatoire VIH/TB » dans la ville province de Kinshasa, au Nord Kivu et au Kasaï Oriental figure parmi les activités communautaires, qui, depuis 2013 était co-animé par les organisations de la société civile et financé par Initiative 5% via Médecins du Monde France (2013-2015) et SANRU/Fonds mondial (2016-2017).

L'Observatoire VIH/TB repose sur la collecte des données relatives à l'accès des usagers aux services de prise en charge et la qualité des soins leurs offerts.

Objectifs du plaidoyer

- Remonter les informations issues du projet Observatoire vers les décideurs en province (PR, SR, DPS, ZS, FOSA et autres partenaires);
- Partager avec les décideurs les problèmes identifiés par le projet Observatoire VIH/TB dans les zones de santé;
- Chercher des solutions aux problèmes identifés avec les décideurs en vue d'améliorer la santé des usagers des services le VIH.

Méthodologie

Les rencontres de plaidoyer ont été organisés auprès des décideurs (MCZ, DPS, CP-PNLS, CP-PNMLS, MINIPROSANTE) et partenaires (SR, CLUSTERS-PR, CDR, ...). Les bureaux officiels de chacun des acteurs ciblés ont servi des lieux de rencontre.

Des réunions préparatoires réunissant les membres du NOYAU PLAIDOYER VIH pour l'écriture de la note de plaidoyer et le calage de l'agenda selon la disponibilité de chacun des interlocuteurs à rencontrer ont précédées les contacts proprement dits.

Démarches entreprises et solutions trouvées

- Kinshasa

Réunion de plaidoyer (lundi 11/02/2019) dans le bureau du Dr Paul NTUNGU MCP du PLNS avec un seul point à l'ordre du jour à savoir: la situation des ruptures des ARV et les tests de dépistage. Cette réunion s'inscrit dans la suite logique des rétroactions après analyse du rapport de l'Observatoire.

Les actions de plaidoyer concernent les activités mises en place dans le cadre de l'Observatoire et dans la mesure du possible celle de la rétention et visent plusieurs catégories de personnes partant des décideurs jusqu'aux leaders communautaires.

A chaque niveau, un groupe spécifique est ciblé selon qu'il s'agit du plaidoyer fait dans le cadre normatif ou pas.

Aussi, il faut tenir compte des activités des sensibilisations qui sont menées parmi les pairs dans les différents groupes d'auto supports (GAS).

Ces actions du plaidoyer peuvent se faire par UCOP+ seule ou en synergie avec les autres associations œuvrant dans le domaine de lutte contre le VIH/TB.



Photo prise lors de la réunion du plaidoyer avec Dr Paul Ntangu PLNS provincial

Abordant le problème des ruptures nous avons passé en revue les différentes zones de santé concernées. Le MCP nous a affirmé qu'il n'y a pas des ruptures des ARV par contre, il nous a rassuré que les ARV sont en sur stock au niveau du dépôt et craint même qu'avec le passage en dolutegravir qu'on ait des médicaments qui vont périmer.

Néanmoins, les ruptures constatées dans les certaines zones de santé sont pour la plupart dues à la molécule isolée d'abacavir qui n'est plus commandée par le pays. Les instructions claires ont été données par les prestataires d'utiliser le schéma alternatif tel que décrit dans le guide thérapeutique. Le problème est donc au niveau des prestataires.

Par ailleurs, il nous a même remis 10 boites de lopinavir et 10 boites de Nevirapine.





Ces antirétroviraux nous ont été remis pour corroborer les propos du MCP qui affirme que les ARV sont en sur stocks et qu'il n'y a pas des ruptures. Il faut également noté que les partenaires ne commandent plus l'abacavir.

En ce qui concerne les Intrants (tests de dépistage VIH)

Il ressort clairement qu'il ya rupture des tests de dépistage VIH presque dans tout le pays. La commande a été déjà faite par le pays et dans les jours à venir le pays sera approvisionner en intrant (tests dépistage). En outre, il ya également rupture des antituberculeux presque dans tout le pays et l'OMS conjugue les efforts énorme pour remédier à ce problème.

En ce qui concerne les zones du gouvernement

Le problème des ruptures des intrants dans les 3 zones du gouvernement demeure de plus de plus préoccupant. La chronicité de ces ruptures inquiète d'avantage aussi bien les bénéficiaires que les responsables de la société civile notamment le gestionnaire de l'observatoire. Au vu de ce problème, le plaidoyer a été fait est continu a être fait jusqu'à présent au niveau du nouveau gouvernement pour une solution durable.

Concernant les antituberculeux

Le problème (rupture) est réel pour tout le pays ; et les démarches sont en cours pour que solution soit trouvée.

Principales décisions prises au cours de la réunion

- 1. Participer à la réunion de la CAMESKIN;
- 2. Plaidoyer au niveau de l'OMS pour obtenir les antituberculeux en rupture;
- 3. Poursuivre le plaidoyer auprès du nouveau gouvernement pour les trois zones de santé du gouvernement;
- 4. Suivre la situation des intrants en rupture notamment le test de dépistage VIH.
- 5. Sensibiliser les prestataires et les usagers de service sur le schéma alternatif existant en RDC tel qu'élaborer dans le guide de prise en charge.

- Nord Kivu

Problèmes constatés

- Ruptures persistantes des ARV pédiatrique dans les zones de santé (surtout en Névirapine sirop);
- Naissance des enfants exposés au VIH/Sida sans protection faute de NVP sirop dans les FOSA pour toute les zones de santé avec subvention fonds mondial à province du Nord Kivu;
- Manque des outils de collecte d'informations relatives à la prise en charge, la prévention et le dépistage VIH/Sida dans les formations sanitaires en province du Nord Kivu;
- Ruptures des intrants de dépistage VIH, médicaments IO et ARV dans la quasi-totalité des zones de santé en province du Nord Kivu (test VIH, ARV de la 2ème ligne pour les adultes et adolescents).

Démarches entreprises et solutions trouvées

a) Zone de santé de Karisimbi

- Les dernières des livraisons en intrants de lutte contre le VIH/Sida remontent depuis le mois de Septembre 2018;
- Les commandes ne sont pas respectées par le PR, CDR:
- Livraison par le PR/CDR de 15 kits de détermine pour couverture le T4. Ces 15 kits sont insuffisants pour couvrir les besoins en dépistage de toute la zone de santé.

b) BPC PNLS

Un échange a été organisé avec le MCP PNLS sur la situation des approvisionnements et la disponibilité des outils de collecte d'informations et des dossiers des malades dans les zones de santé.

Le MCP nous a informé qu'il n'y a pas de Névirapine sirop dans tout le pays et, par conséquent, rupture totale. Beaucoup d'enfants d'enfants sont exposés.

Outils de collecte d'informations (fiche modèle PNLS)

Le MCP en collaboration avec le chargé de suivi et évaluation du PNLS Kinshasa avaient informé les membres de la société que les outils sont en voie d'élaboration dans les imprimeries à Kinshasa et il faut un peu de patience pour leurs déploiements dans les provinces de la RD Congo pour distribution dans les différentes ZS et FOSA.

Cordaid cluster Nord Kivu

L'entretien était orienté vers la Pharmacie et le Responsable de la Logistique. La rupture en ARV de la 2ème ligne et en NVP sirop a été constatée.

L'équipe Cordaid nous a informé que les médicaments sont déjà dans le dépôt de la CDR ASRAMES. La date de livraison reste inconnue. Signalons aussi dans le stock disponible, la Névirapine n'y figure pas.

Recommandations formulées

- Rendre disponible les médicaments ARV, IO et la névirapine sirop dans les zones de santé et FOSA en vue de réduire les ruptures en intrants VIH/Sida (PR CORDAID, CDR et PNLS);
- -Tenir compte des réquisitions des ZS et du délai de livraison des médicaments et autres commodités VIH en vue de réduire les ruptures en intrants dans les zones de santé (CORDAID, CDR ASRAMES, SR, PNLS);
- Convoquer des réunions trimestrielles de GAS et Task Force en vue de partage des informations relative au VIH/Sida en province du Nord Kivu (PNLS, PR et SR);
- Rendre disponible des outils de collecte des informations des services VIH/Sida dans les zones de santé et dans les FOSA en province du Nord Kivu (PNLS).

- Kasaï Oriental/Mbuji mayi

Les actions menées avaient pour Objectifs de présenter au PNMLS le FOSA ayant connu des ruptures d'intrants VIH dans les Zones de santé concernées par l'Observatoire; - Solliciter du PNMLS son implication le problème en rapport avec les intrants.

Problèmes constatés

- Problèmes de rupture des intrants VIH dans les FOSA de PEC.
- Problèmes de frais de transport que les Usagers ont déclaré,

Le SEP PNMLS a pris acte et souhaite avoir un soubassement pour enrichir les échanges avec le PTF et autres partenaires susceptibles d'interférer dans la chaine de distribution des intrants VIH/TB.



Lors de la réunion de rétroaction au PNMLS

De gauche à droite: S&E/UCOP+, SEP/PNMLS et SEP/UCOP+

NOS ADRESSES:

Kinshasa:

Croisement des avenues de la Libération et Bld Triomphal (Bâtiment PNMLS), Commune de Kasa vubu, Kinshasa, RDCongo.

Tél.: +243 811 414 007, Email: info@ucopplus.org

Nord Kivu:

15c Avenue du musée, Quartier Himbi/Goma, Entrée Hôtel du Gouvernement.

Tél.: +243 994 453 464

Email: ucopplus.nordkivu@ucopplus.org

Kasaï Oriental:

36, Av. Mweneditu, Q/ De la Poste, Commune Muya, Mbuji mayi. Tél.: +243 856 705 561

Email: ucopplus.kasaioriental@ucopplus.org

©2019 UCOP+